

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19

Mahón, sábado 11 de Febrero 1899.

N.º 5.326

SECCION POLITICA

Esperanzas

Hay un síntoma revelador de que en las entrañas de nuestra sociedad aun queda el rescoldo del fuego que calentaba los ideales de la justicia y del derecho, sin los cuales es absolutamente imposible la vida social. Ha bastado que un tribunal de honor, compuesto de médicos mayores del ejército, haya expulsado del cuerpo á un médico prevaricador, complicado en los asquerosos fraudes de Murcia, para que hayan llovido materialmente las felicitaciones sobre ese tribunal de honor, que después de todo no ha hecho más que cumplir con el más elemental de los deberes.

Prueba ese hecho que existe una verdadera sed de justicia en nuestro pueblo; pero que no encuentra medio de satisfacerla dentro de las condiciones del régimen, bajo cuyo amparo vivimos.

Cuando por casualidad se hace efectiva una sanción penal de los atentados contra la colectividad, surgen los aplausos entusiastas por todos lados, como si comprendieran las gentes que ese es el único camino de la regeneración. Mientras subsistan esos movimientos espontáneos, ¿aun hay patria!

No habrá patria el día en que esos últimos resplandores de un fuego que se apaga, se estingan por completo, y el Sr. Sagasta tiende a eso, á que se extingan, á que desaparezca. España como nación independiente y civilizada, tiende á eso desde el momento en que procura esquivar por aplazamientos y por toda suerte de habilidades, unas veces, de violencias otras, últimas catástrofes y de las horribles inmundicias y deficiencias que han puesto de relieve. Su sola presencia al frente del gobierno es un reto á la justicia. ¿Cómo continúan en el goce del poder y de la fuerza el hombre sobre cuya cabeza penden tan enormes res-

ponsabilidades? ¿Cómo ocupa el acusado, sin prejuzgar su responsabilidad, el lugar del juez? Ese hecho basta para matar en la sociedad española la fe en las sanciones de la justicia y hasta la distinción entre el bien y el mal.

Cuando á pesar de tan corruptora influencia, aun subsiste alguna fe, preciso es abrir el pecho á la esperanza de mejores días. Cuando el castigo de un prevaricador provoca aplausos en la opinión. ¿cuánto no provocaría el castigo de los grandes criminales que han arruinado y deshonrado á España en estos últimos años? Si la sola tentativa del conde de las Almenas para poner de relieve ciertas responsabilidades, provocó tan gran número de adhesiones en toda España, ¿qué despertar tan hermoso no presenciáramos si un partido entero, sea el que fuere, tomara á su cargo la persecución de la obra de justicia nacional, exigida por la mutilación de la patria?

(El Mercantil Valenciano).

DESDE MADRID

Otra bancarrota

Al decir de los conservadores, la democracia está en quiebra. El fracaso de Sagasta se les antoja el fracaso definitivo de todo el ideal político del mundo moderno. Los doctrinarios de siempre no ocultan su regocijo al cantar el «gorigori» al régimen democrático que hipócritamente aceptaron, cuando su aceptación era condición precisa para participar de la olla grande. Increíble parece en verdad que estos restauradores osen hablar de otra bancarrota que de la bancarrota de la patria por ellos consumada.

No hemos de negar nosotros el fracaso de la democracia. Es cosa que salta á la vista. ¿Quién lo ignora? Desde que se proclamó la democracia saguntina una honda agitación política no ha dejado de trabajar al país. Las Cámaras, libérrimamente elegidas, se han erigido en otras tantas Convenciones, haciendo imposible la función del poder ejecutivo. La inestabilidad de la primer magistratura del Estado ha hecho precaria la vida política. Los sentimientos católicos de la nación se han visto á cada paso ofendidos por la demagogia imperante. La Iglesia ha sufrido aquí

una persecución sangrienta, que recuerda los tiempos de Diocleciano. Irritados por el exceso de libertades de que gozaban, se alzaron los guajiros contra la madre patria. Indignados por la proscripción de que eran víctimas las comunidades religiosas, se sublevaron en masa los tagalos, aclamando á los frailes. La imposición de las turbas frenéticas llevó á nuestros estadistas, bien á su pesar, á una guerra extranjera desproporcionada y absurda. El exceso de una austeridad genuinamente republicana privó á nuestra administración de la necesaria flexibilidad. Si, la democracia ha fracasado aquí. Los defectos del tal régimen se han hecho patentes. Como en la Francia del terror, como en las Atenas de Cleón, la demagogia ha matado á la democracia. Preciso es buscar en el primer Polavieja que se ofrezca al Pericles ó al Bonaparte que ha de poner fin á esta saturada desenfundada licencia.

No es lo peor que la democracia haya fracasado; lo peor es que sus desmanes han originado la catástrofe nacional. Los países civilizados no podían contemplar indiferentes el foco de pasiones anárquicas en que se había trocado nuestra desgraciada nación. Investigad si no cual es, acerca de nosotros, la opinión del mundo culto. Nuestra impiedad, la excesiva dulzura de nuestros procedimientos, el desbordamiento de nuestro liberalismo, nos tienen desconceptuados. Pasamos por un pueblo demasiado culto, demasiado laborioso, demasiado expansivo, demasiado indulgente, demasiado moderno. Recuérdese cuánto han influido en nuestro descrédito sucesos como las blanduras y tolerancias de Montjuich. De esta desfavorable opinión se aprovechó astutamente la codicia yankee para presentarnos ante las naciones como un país desmesuradamente liberal, dispuesto á tratar á sus colonias con una suavidad evangélica. Y esto nos perdió. Europa no dió un paso serio en nuestro favor. Y aun tendremos que agradecerle el que no nos envíe como antaño otros cien mil «luises» para restablecer aquí el orden conturbado y restaurar el Santo Oficio.

Esto por lo que atañe á la política exterior. Dentro de casa, ¡que de perturbaciones no nos han traído los desbordamientos democráticos! ¡Qué fiebre política de cuarenta y ocho grados la que aqueja al cuerpo social! ¡Qué indisciplina la de este pueblo, obstinándose en ir á Cuba, á morir en la manigua, á despecho y pesar de sus humanitarios gobernantes! ¡Qué relajación de los resortes de la autoridad! ¡Qué resistencia maliciosa al pago de los impuestos! ¡Qué mortales agitaciones en cada período electoral! ¡Qué de acudir en masa al juez municipal para casarse por detrás de la Iglesia! ¡Qué de matanzas y desmanes cometidos por el populacho en los conventos de uno y otro

sexo! ¡Qué de bailar la carmaliola y cantar el «ga irá!» ¡Qué de atentados á la vida y á la propiedad de las clases acomodadas!

Si, la democracia ha fracasado por completo, y muere hoy á manos de sus liviandades. Lo que aquí no ha fracasado, ni fracasará jamás, es el espíritu conservador. Y esto por la razón perentoria de que tal espíritu jamás ha existido ni existirá en España. Nunca hubo conservadores aquí. No lo fué el simpático Fernando VII, cuando en 1814 destruyó la obra de las Cortes de Cádiz y en 1823 la de la revolución del 20. No lo fueron los exaltados del año 12 y del año 20, cuando regresaron el año 33 convertidos en retrógrados. No lo fueron los moderados del 43 deshaciendo el 45 la tímida Constitución liberal del 37. No lo fué O'Donnell disolviendo á cañonazos el 56 las Cortes Constituyentes. No lo fué González Bravo manteniendo el 67 el iniciado movimiento de retrogradación que había de dar al traste con el trono de Isabel II. No lo fué Pavia acabando á mano airada con las Cortes del 73. No lo fué Martínez Campos destruyendo con violencia la legalidad establecida. No lo fué Cánovas declarando en suspenso la Constitución del 69, dividiendo á los españoles en legales y ilegales y tratando de imponer á la enseñanza pública la servidumbre de un criterio dogmático. No lo son Silvela y Polavieja intentando minar las menguadas libertades existentes y gobernar bajo la férula del Padre Santo.

El sentido conservador no ha fracasado en España, porque mal puede fracasar lo que no existe. Aquí ha habido siempre reaccionarios; conservadores no. Vivimos perpetuamente bajo el régimen de los «mal llamados años». Los partidos que en otros países consagran su esfuerzo á mantener y consolidar las reformas hechas y los progresos cumplidos, aquí se ocupan en destruirlos. De esta suerte la vida pública es una constante sucesión de revoluciones y reacciones, sin utilidad ni eficacia. Ir y venir, hacer y deshacer, la tela de Penélope. De que tal es y seguirá siendo el espíritu de los que en España se apellidan conservadores, da testimonio claro el íntimo júbilo con que proclaman ahora la supuesta bancarrota de la democracia. La reacción deshará lo poco que se ha hecho en este camino hasta que venga otra revolución á rehacerlo. ¡Y ande el movimiento!

ALFREDO CALDERÓN.

La libertad ante todo

Hoy que hipócritamente amenaza la reacción mucho celebramos que «La Unión Republicana» copie aunque sin comentarios las bases de «Coalición Liberal de Barcelona» que hizo pública el diario republicano «La Publicidad».

Los que de veras aman la democracia, los que no quieren ver arrolladas sus conquistas están en el caso de aceptar las bases aludidas que á continuación copiamos:

1.º El objeto de la coalición es defender el sentido liberal y progresista de la política española, oponiéndose al predominio de las tendencias reaccionarias amparadas por determinados elementos que aspiran á la gobernación del país.

2.º Para lograr dicho objeto, consideran las agrupaciones que suscriben, completamente accidental la forma de gobierno.

3.º El Estado es indivisible en los caracteres fundamentales que regulan y por igual afectan á la condición moral y social de sus componentes.

La amplia descentralización administrativa y la cooperación proporcional de todos los departamentos al sostenimiento de los organismos de aquél son garantía de su unidad.

4.º El Ejército, sea obligatorio ó voluntario, debe ser objeto del apoyo de los españoles, que en el confían la defensa de los intereses íntimamente ligados con su nacionalidad é independencia y con el espíritu de las leyes políticas.

5.º Las libertades consignadas en la Constitución vigente, encarnadas en la generación actual y otras que reclame la marcha progresiva de la ciencia política deben ser sostenidas y amparadas por el Gobierno, el que fomentará las fuentes de progreso y cultura, imponiendo la moralidad en todos los ramos y conservación del orden como factores indispensables de la regeneración de España.

Barcelona 26 enero de 1899.

Por el núcleo de los amigos políticos de los Excmos. Sres. General Weyfer y Romero Robledo: Pedro Cercós.—Francisco Solé.—Juan Aragónés.—Por la Juventud Republicana: Andrés Camprodón.—Enrique Oliver.—Enrique Jabani.—Por la Asociación Escolar Liberal y varios elementos de Juventud Federal: José Pinto.—Jaime Gou.—Tirso Ortubia. y Antonio Flamerich, presidente y secretario de la Lliga Federal

Declarada accidental la forma de Gobierno debemos aceptar la teoría de aquel glorioso partido demócrata que capitaneaba Don Nicolás M^a Rivero.

La unión de todos ante la reacción se hace preciso para salvar la libertad que debe á toda costa salvarse de la amenaza reaccionaria.

TELEGRAMAS

Madrid 7, 1'30 m.

Paris.—Se han recibido detalles del ataque de los tagalos á Manila

Los indígenas estaban hace tiempo preparados para el ataque.

La causa del conflicto fué la negativa á hacer alto de dos soldados filipinos que se dirigían hacia una avanzada yankee situada al Noroeste de la ciudad.

El centinela yankee dió el ¡quién vive!, y antes de que le contestaran los soldados tagalos, les disparó el fusil é inmediatamente dispararon los yankees un cañonazo sobre los blockaus que ocupaban los soldados filipinos.

Estos rompieron el fuego sobre el regimiento de voluntarios de Nebraska.

Los yankees contestaron y se generalizó el combate.

Los tagalos que estaban en Manila atacaron aisladamente á los yankees.

El coronel Colton fué agredido por un indigena.

Colton le mató de un tiro de revólver.

El coronel Smith murió de un ataque de apoplejía en el momento del combate.

Dentro de la población hubo muchos filipinos heridos.

Oficial de Manila

Madrid 8 12'45 m.

Telegrama oficial de Manila.— Los americanos rechazaron á los filipinos después de 20 horas de fuego.

Ocupan ahora próximamente nuestra línea, con avanzadas de artillería. Su escuadra destruyó varios pueblos inmediatos.

El vecindario es tratado con gran rigor, habiéndose hecho muchas prisiones. Han sido ocupadas por las tropas todas las calles de Manila é impiden la circulación de los indios.

Yankees y tagalos

Madrid 8, 1'30 m.

Manila.—Ha salido á bordo del crucero «Boston» el general Milles dispuesto á ocupar á Ilo Ilo inmediatamente.

Desde Washigton se ha ordenado al general Otis que participe á Aguinaldo la ratificación del tratado de paz y que luego combata la rebelión, hasta sofocarla.

Los filipinos declaran la guerra á los americanos.—Negociaciones.

Madrid 8, 3 m.

Aguinaldo ha publicado una proclama declarando la guerra á los Estados Unidos.

Mac-Kinley ha ordenado á Dewey y Otis que combinados ataquen á Malolos, apresando al gobierno insurrecto.

En breve se establecerán importantes negociaciones diplomáticas referentes á las relaciones de España con los Estados Unidos.

Telegrama reservado

Madrid 8 3 m.

El último telegrama de Manila, tiene segunda parte extensa que el gobierno se reserva.

Anoche se comentó mucho la situación violenta en que se encuentra el general Ríos.

Ecos políticos

El Gobierno está preocupado por lo que hará y dirá en la Alta Cámara el conde de las Almenas.

A este propósito se dice que el conde no se intimida, antes al contrario, se halla dispuesto ha hablar claro, y dice que solo en caso «de recibir altísimas indicaciones», que no espera, desistirá de sus propósitos».

Apostamos doble contra seucillo á que ese valiente campeón enmudecerá. Son muchos los intereses puestos en juego, y muchas y variadas las consecuencias de una conducta viril y enérgica para que deje de llamarle á una avenencia y suplicarle que no tire de este manta que tantas miserias encubre.

Por tres votos se ha ratificado en el Senado de Washington la paz con España. El ataque Aguinaldo ha servido para precipitar la votación, y por este lado ya no tenemos nada que decir.

Se consumó el despojo. La nación saltadora de caminos es ya dueña de lo que antes perteneció á España.

Solo la deseamos todos los tormentos que nos ha hecho sufrir, y que

pague las guerras fomentadas por ella para hacer más fácil su labor.

Filipinas y Cuba todavía pueden darla terribles disgustos, bien merecidos por cierto.

El Archipiélago del Pacifico está muy lejos para poder ser atendido, si la sublevación y el odio de los tagalos se generalizase.

Triunfarían al fin y al cabo porque sus recursos son inmensos, pero á costa de mucho oro, de mucho tiempo y de mucha sangre.

Y aun así y todo siempre les quedarán en Filipinas partidas irresconciliables que harán la guerra permanente.

Esos son los frutos de su mala acción.

Que sean duraderos es lo único que pedimos.

Los periódicos ingleses dicen que D. Carlos prepara un alzamiento general.

Siempre nos vienen de Inglaterra esta clase de noticias.

Parece que esos buenos súditos de la reina Victoria se han propuesto no dejarnos tranquilos ni un momento.

Pero tienen que desengañarse. Para que D. Carlos salga necesitado que ellos le suministren el dinero.

Y eso solo podría arriesgarse mientras estábamos entretenidos con norteamericanos, tagalos y mambises.

Leemos:

«Los periódicos ingleses, con motivo del ataque á Manila, muéstranse irritados contra los filipinos, de los cuales dicen que no tardarán mucho en convencerse de que con la raza anglo-sajona no se juega impunemente.»

Sí, ya os lo dirán de misas.

Afortunadamente los tagalos no tienen un Gobierno que les entregue su combatir, y la raza anglo-sajona va á conocer lo que son aquellos indios bravos, tan simpáticos para ella cuando combatían á los españoles.

No jugarán impunemente, tal creemos también nosotros, pero el juego durará mucho, mucho, y los filipinos se apuntarán algunos tantos.

Ya lo verán los ingleses.

Acuñaación de plata

En los primeros siete meses del corriente año económico ha acuñado la Fábrica de Moneda 31.291.017 piezas de cinco pesetas, ó sean 156.460.085 pesetas, cuya acuñación ha producido al Tesoro un beneficio de 39.058.367 pesetas, que equivale á 1.25 pesetas por cada duro.

El mes de Septiembre fué el de mayor acuñación, alcanzando la enorme cifra de 6.329.693 duros, ó sea 254.945 pesetas por día, y el menor, Enero último, en que se acuñaron piezas 2.744.243 por valor de 13.721.215 pesetas.

La exposición de estos datos oficiales es bastante expresiva para que necesite comentario. Sin ser especialista en asuntos financieros y sin grandes esfuerzos de cálculo, puede cualquiera establecer la relación entre la considerable cantidad de plata acuñada, la enorme ganancia proporcional con que el Tesoro se lucra en esta operación y el estado de nuestros cambios en el extranjero.

En siete meses ha ganado el Gobierno, acuñando plata 39 millones de pesetas. ¿Cuántos habrá perdido en los mismos siete meses, por razón de cambio, al satisfacer los intereses de la Deuda pagaderos en oro?

Errores de la justicia

Aunque algo tarde, se ha reconocido el error que cometió la audiencia de lo criminal de Murcia, castigando á un inocente.

Ya recordarán nuestros lectores la campaña que emprendieron los periódicos cuando se dijo que D. Manuel Rejo Balcalá, practicante de la armada, no era autor de un homicidio, á pesar de que así lo juzgó dicha audiencia, y en su virtud fué condenado á una pena de consideración.

La idea de su inocencia fué cundiéndose entre el público, y tal convicción formó de que no era autor del delito que estaba purgando el Sr. Rejo en la cárcel, que éste sólo era conocido por el «homicida inocente».

Por fin ha sonado para el señor Rejo la hora de la justicia, después de tres años y nueve meses de encierro en castigo de un delito que no había cometido y del que esta audiencia declaró autor al verdadero delincuente.

Durante ese tiempo, ¿cuántas amarguras, cuántas zozobras, cuántos sinsabores habrá experimentado en la prisión, confundido con criminales de todas las calañas, un hombre honradísimo, víctima de uno de los errores más lamentables que ha podido cometer la justicia de los hombres!

Después de todo ese tiempo, el inocente Rejo ha recobrado la libertad de que nunca debió verse privado y ha sido reintegrado á una sociedad de la que nunca debió separarse.

El Sr. Rejo, apenas salió de la cárcel, se dirigió á las redacciones de los periódicos de Murcia á manifestarles su gratitud por sus nobles esfuerzos en defensas de su persona.

También se dedican muchos elogios al capitán de la guardia civil D. Graciano Miguel Alegre, que convencido de la inocencia del Sr. Rejo no ha cesado de trabajar hasta dar con el verdadero autor del delito.

¿Quién indemnizará al Sr. Rejo de las penalidades y disgustos que ha sufrido?

El desarme

La actitud de Alemania

Berlín 3.—La prensa alemana, refiriéndose á la reunión de la Conferencia para el desarme, asegura que el emperador Guillermo hará todos los esfuerzos posibles para que prospere la generosa iniciativa del czar, y que el imperio moscovita podrá convencerse una vez más de que cuenta con el apoyo del germánico, debiendo pesar mucho la influencia de este último en las deliberaciones de la Conferencia.

La actitud de Italia

Londres 4.—A juzgar por un telegrama de San Petersburgo que publica «The Daily Telegraph», ha surgido una grave dificultad para la reunión de la conferencia internacional, propuesta por el czar de la Rusia, con objeto de tratar sobre el desarme.

El gobierno de San Petersburgo, deseoso de no indisponerse con el Vaticano, acordó al fin invitar á la Santa Sede á que enviase un representante á la conferencia.

El gobierno italiano, al tener noticia de este hecho, ha protestado, alegando que no siendo el Papa un soberano temporal no debe estar representado en la conferencia, anunciando al mismo tiempo el propósito de renunciar á su participación en

ella, si hubiera un delegado pontificio.

El corresponsal del «Daily Telegraph» dice que esto dará lugar á que la conferencia sufra por lo menos un aplazamiento.

Francia y el desarme

Francia está dando pruebas de la poca simpatía que siente por el proyecto de desarme general ideado por el Tzar Nicolás II.

En efecto, lejos de hacer rebajas en sus presupuestos de Guerra y Marina, tiene el gobierno, según de público se dice en París, intenciones de aumentar durante el corriente año de un modo extraordinario su marina militar, mientras que en lo que al ejército de tierra se refiere, es notorio que va á ser armado por completo con cañones de tiro rápido.

Si hemos por otra parte de dar crédito á las noticias que leemos en los periódicos de Londres, á pesar de ser la deuda nacional francesa la mayor de las naciones más poderosas del mundo, va á negociar ahora con los financieros ingleses y del país, un cuantioso empréstito cuyo principal producto va á destinar el aumento de su Marina de Guerra.

Que el gobierno francés necesite cerca de 250 millones de francos en el momento en el cual se sabe de buena tinta que ha hecho á algunas casas inglesas pedidos muy considerables de armamento y toda clase de material de guerra, prueba hasta la evidencia que el gobierno francés le dice al Tzar Nicolás II una cosa mientras hace todo lo contrario y que al fin y á la postre todo eso del desarme general no es más que una comedia del genero bufo.

El desarme en Rusia

El gobierno ruso ha dado orden terminante de que antes de que termine el presente año estén listos para prestar servicio en la armada imperial los acorazados de combate «Peresvet» y «Oslyabja», de 12.674 toneladas de desplazamiento cada uno, el crucero de primera clase «Gromoboy», de 12.374, los de segunda clase y 6.630 toneladas cada uno «Pallada», «Diana» y «Aurora» y dos cañoneros del tipo Sokol.

MAHÓN

Dice nuestro estimado colega «La Unión Republicana» de Palma:

Suero Roux

«El Sr. Alcalde de esta ciudad recibió anteayer 24 tubos de suero Roux, los cuales fueron entregados acto seguido á los Sres. Médicos municipales para su empleo en caso de necesidad, cedéndolo gratis á los pobres.»

Bueno fuera que el pueblo empezara á despertar y comprender la inutilidad de la influencia que puede ejercer la acción de San Blas que algunos tontos dan en llamar abogádo contra el garrotillo, con las personas que padecen tal enfermedad.

Contra la difteria, huelga la eficacia de los panecillos de San Blas; el medio más eficaz hasta hoy conocido es el suero Roux, cual así lo reconocen las personas sensatas é ilustradas exentas de ese fanatismo superstitioso que tanto abunda entre la gente ignorante.»

Ese fanatismo no impera aquí tan solo entre la gente ignorante, sinó también entre las clases que por su posición debieran ser algo ilustradas.

Hasta hay médicos, admírese el colega, que con una mano dan el suero Roux y con la otra los panecillos de San Blas. Y es que hay más farsa que fanatismo.

Como verán nuestros lectores, la Empresa del Teatro anuncia grandes funciones para los tres últimos días de Carnaval.

En la taquilla se reciben encargos para estas tres funciones de despedida.

La ciclalgata que saldrá de la Esplanada el lunes á la una de la tarde con objeto de recoger limosnas para la Beneficencia Domiciliaria recorrerá las siguientes calles:

Explanada, Carretera de San Luis, Camino del molino, Cos de Gracia, Moreras, Bastión, Prieto y Caules, Cifuentes, Moreras, Cos de Gracia, Calle de Gracia, Infantá, San Manuel, Castillo, Plaza Principe, Plaza Carmen, Arravaleta, Nueva, Plaza Constitución, Isabel II, Frailes, Prieto y Caules y Cifuentes.

Además visitarán los pueblos de San Clemente y San Luis.

Esta noche se dará en el casino Unión Republicana la última función de obono de la temporada; el lunes de carnaval habrá función y baile de máscaras á cargo de la compañía y cuerpo de coros del casino «Diez y siete de Enero» de Ciudadela.

La Compañía de los Sres. Nuñez y González se despide del casino el primer sábado de Cuaresma con un drama escogido entre los mejores de su repertorio.

En el vapor-correo de mañana, saldrán para Barcelona casi todos los artistas de la compañía cómica-lírica que ha actuado en el casino El Consey en esta temporada.

Á la par que les deseamos un feliz viaje, hacemos votos para que al llegar allí encuentren colocación donde ejercer la honrosa carrera á que se dedican.

En la votación celebrada ayer noche en el casino El Consey por la Junta directiva, fué elegido para ocupar la plaza de conserje del mismo, por renuncia del que la desempeñaba, el que en la actualidad lo es del casino Unión Republicana, D. Antonio Olives.

Que sea enhorabuena.

Empezando en la noche de hoy y la de los tres días siguientes, tendrán lugar bailes de máscaras en los salones de el casino El Isleño amenizados con cantábiles á cargo de «La Estudiantina Mahonesa».

También empezando hoy sábado y domingo lunes y martes próximos los celebrará «El Orfeón El Progrés» en el local de la calle de la Concepción, coreándose los bailables, á cuyo efecto se han ensayado algunas piezas nuevas, además de las que ya conocen los concurrentes á aquellas reuniones.

En el favorecido casino El Consey termina esta noche la temporada la compañía cómica-lírica, con la representación de la zarzuela en dos actos, «Marina», y con la en un acto dividida en tres cuadros, «La Caza del Oso».

Terminada esta se dará principio á un baile de máscaras, para lo cual la función empezará á las 8 y media en punto.

Para mañana domingo, lunes y martes, grandes bailes de Máscaras últimos por este carnaval.

En la tarde de ayer fué conducido á la última morada el cadáver de nuestro estimado amigo y correligionario el conocido maestro albañil, don Gerónimo Pons Solivaret, después de aguda dolencia, á edad bastante avanzada.

Reciban su viuda é hijos nuestro más sentido pésame.

Sin duda que el baile que celebra esta noche en nuestro coliseo «La Aurora Boreal», será de los más animados que se habrán visto de algunos años á esta parte, dado el considerable número de suscriptores que constan en las listas abiertas al efecto.

El lunes próximo después de terminada la función dramática en nuestro Teatro principal por la compañía de los Sres. Nuñez y Gonzalez, celebrará el último baile de máscaras «La Aurora Boreal» á cuyo efecto se procurará que aquella acabe á las 11 con el fin de empezar el baile á las 11 y media en punto.

Los que deseen suscribirse pueden hacerlo en la conserjería del Teatro.

Leemos en «El Porvenir» diario que se publica en la perla de Andalucía, y en el numero correspondiente al 3 del actual que nuestro particular amigo y paisano D. Pedro Tudurí, acaba de abrir al público el edificio que ha adquirido recientemente, el cual llevaba ya por nombre, «El Hotel de Inglaterra», completamente reformado, habiendo invitado al acto de la inauguración á todas las personas de viso de la capital sevillana, juntamente con el maitre d' hotel Pedro Tenei y el maestro de cocina Antonio Ulgar.

La comida que fué exquisita la amenizó la banda del Regimiento de Soria que estuvo tocando selectas piezas de su repertorio.

El nuevo hotel que nuestro amigo ofrece al público de la antedicha capital, está arreglado con todas las condiciones que el confort moderno exige en esta clase de establecimientos. Excelentes servicios, cómodas habitaciones, comedores separados y mesa redonda, donde se servirán comidas á los precios de 16 reales, y almuerzos á 14.

No podemos menos de recomendar dicho establecimiento á aquellos de nuestros paisanos que por algún motivo hayan de pasar á Sevilla, en la seguridad que además de las comodidades y baratura en el servicio, encontrarán al amigo Tudury, que les prestará todos los informes que sobre cualquier asunto le consulten.

Parte de los atacados y fallecidos de difteria desde las 12 del día de ayer hasta igual hora del de hoy:

Existencia del día de ayer	6	6
Invasiones	0	6
Fallecidos	2	2
Altas por curación	0	2

Existencia de enfermos 4
Mahón 11 Febrero 1899.

Mañana por la tarde habrá «glost» en el Casino Unión Liberal de Llumasanas, el cual se repetirá por la noche.

Se vende una tienda de comestibles. En esta imprenta informarán.

TEATRO

Grandes Funciones

Para los tres días de Carnaval Domingo

La comedia dramática en 7 actos, LA NOVELA DE LA VIDA

La graciosa pieza, HIJA UNICA

Lunes La célebre comedia en 5 actos, LA DAMA DE LAS CAMELIAS

Martes El famoso melodrama en 7 actos, LOS POBRES DE MADRID

La chistosa pieza, SIN COMERLO NI BEBERLO

A las ocho y media en punto.

Gran rebaja de precios

Butaca con entrada 1 peseta.

Silla con entrada 75 cénts.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 8

Para Alcudia y Barcelona, vapor correo «Menorquin», cap. D. T. Gíntart, con 23 trips., efectos y balija.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 12 Domingo

Santa Eulalia.

Sale el sol á las 6'36.—Pónese á las 5'10.

Luna: Sale 7'43M.—Pónese 5'26T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 11 11 m.

Los diputados socialistas en vista del crimen ocurrido en Lila han presentado una proposición de ley pidiendo que se priven los derechos de enseñanza á las comunidades religiosas.

Témese que ocurran desgracias en el entierro del niño asesinado.

Madrid 11, 11 m.

Ha sido dominado el incendio ocurrido en los montes de Turón Asturias.

Afirmase que el próximo verano visitará Mr. Faure al rey de Italia en Génova.

Espectáculos

Casino El Consey

A los señores socios
Sábado 11 de Febrero de 1899
Ultima función de abono y despedida de la compañía.

A petición de ininidad de concurrentes á este casino se pondrá en escena, por última vez en esta temporada, la sublime é inspirada obra:

MARINA

y la no menos celebrada zarzuela en un acto:

LA LEYENDA DEL MONJE
desempeñada por toda la compañía.

Advertencia.—El telón se levantará á las 8 y media en punto para dar lugar al baile de máscaras que se empezará á las 11 en los salones del casino.—La Junta.

La Aurora Boreal

Teatro Principal

Estraordinario baile de Máscaras para el sábado 11 de Febrero de 1899 empezando á las 9 de la noche.

Al terminar la primera tanda de bailes se obsequiará á los concurrentes con una agradable sorpresa.

En la consergeria de dicho teatro queda abierta la suscripción para el sorteo general de palcos, el cual se verificará á la 1 y media de la tarde del mismo día en el citado local, pudiendo asistir á presenciar dicho sorteo todos los suscriptores que lo deseen.

Precio de suscripción 1.00 Ptas.
Entrana personal 0.50 »

Las señoras tendrán entrada gratis.

A toda persona que se suscriba, se le entregará otra entrada con lo cual quedará reintegrado del valor de la suscripción.

La comisión se reserva 8 palcos de platea y el derecho de no admitir á las personas que no sean de su agrado.

¡A bailar pollitas, á bailar!

La Comisión.

Casino Unión Republicana

Función Extraordinaria

para el lunes 13 del corriente por la Compañía cómica-dramática, cuerpo de coros y pantomimas, del casino «Diez y siete de Enero» de Ciudadela.

—PROGRAMA—

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
- 2.º Barcalora de la ópera del Maestro Arrieta:

MARINA

- 3.º El drama en un acto y en verso, titulado:

EL CAMINO DE PORTUGAL

- 4.º Gran coro del 2.º acto de la zarzuela del Miro. Barbieri:

UN TESORO ESCONDIDO

- 5.º La pieza cómica del célebre Pi-tarra, titulada:

LA BUTIFARRA DE LA LLIBERTAD

- 6.º El aplaudido coro de doctores de la zarzuela.

EL REY QUE RABIÓ

- 7.º La chistosísima pantomima que lleva por título:

UN BARBERO DE SEVILLA

Después de la función tendrá lugar un lucido BAILE DE MÁSCARAS.

A las ocho y media.

La Comisión.

Glosat

El domingo por la noche habrá GLOSAT en Villá Córlos en casa de Pepe Pistola, calle de la Iglesia.

También habrá GLOSAT hoy sábado por la noche y por la tarde y noche del domingo en San Luis, en casa del Mahónés, calle Mayor n.º 12.

¡Ojo cargadores!

Habiendo llegado la goleta «SAN JAIME» en Barcelona, admite carga para esa. Lo despachan en Barcelona los Sres. B. Pomar y G.ª. Cristina, 7, y en Mahón D. Antonio C. Frau.

Mahón 9 Febrero 1899.

Aviso á los Señores Cargadores

El pailebot ESTELA, al mando de su patrón José Guerrero llegado en Barcelona el 8 del corriente á las cinco de la tarde, se halla en dicho puerto á la carga para este.

Para informes y demás dirigirse á sus consignatarios en Barcelona señores Moll y Corominas, plaza Palacio Letra B. y en Mahón: Viuda é hijos de M. Estela, Rampa Abundancia 45.

Subasta voluntaria

El domingo 19 del corriente á las 11 de la mañana, se procederá en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, á la venta en pública subasta del predio San Juan, del término de Mercadal, con sus ganados de dotación y extradotación, en el estado en que se halla, bajo el tipo de 37.500 ptas.—Mahón 6 de Febrero de 1899.

Para vender

Lo está la casa n.º 31 de la calle de San Juan, consistente en el primer piso con escalera para su entrada. Para informes, en la misma casa.

Academia Politécnica

Anunciay, 27, MAHON

Accediendo á las reiteradas peticiones por parte de algunas familias, los Directores de dicho centro docente han acordado abrir una Sección de primera enseñanza tan pronto como se reanuden las clases en las escuelas públicas y privadas de esta ciudad; lo que se avisa el público para su conocimiento.



Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José 69

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación

Encendedor Automático

PRIVILEGIADO en todos los paises

EL GAS

se convierte en electricidad aplicando á la incandescencia el

FIAT-LUX

Aparatito de latón maciso, con válvula de seguridad y de eterna duración.

AL FIAT-LUX Calle Portal de Mar, 16
Hojalatería de CONFORTO
MAHÓN

FOTOGRAFIA DE FEMENIAS

4---MIRANDA---4

A todo el que se retrate en trage de baile ó de máscara, aunque encargue solamente una copia, ésta se la hará con colores, al mismo precio de las ordinarias.

Las fotografías mates, última novedad, (papel especial) á los mismos precios.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 12, — BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón; de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojada de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.